



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Ständerat • Sommersession 2021 • Sechste Sitzung • 08.06.21 • 08h20 • 21.3227
Conseil des Etats • Session d'été 2021 • Sixième séance • 08.06.21 • 08h20 • 21.3227



21.3227

Motion Stöckli Hans. Jubiläum 175 Jahre Bundesverfassung

Motion Stöckli Hans. 175 ans de Constitution fédérale

CHRONOLOGIE

STÄNDERAT/CONSEIL DES ETATS 08.06.21

Präsident (Kuprecht Alex, Präsident): Das Büro beantragt die Annahme der Ziffern 1 und 3 sowie die Ablehnung der Ziffern 2 und 4 der Motion.

Häberli-Koller Brigitte (M-E, TG), für das Büro: Das Büro Ihres Rates hat die Motion 21.3227 am 7. Mai 2021 eingehend diskutiert und beantragt, die Ziffern 1 und 3 der Motion anzunehmen sowie die Ziffern 2 und 4 abzulehnen.

Die Bundesverfassung von 1848 legte den Grundstein für den schweizerischen Bundesstaat. Sie ist ein Werk von grosser politischer Einsicht und hat in ihren Grundzügen bis heute Bestand. Das Büro teilt die Auffassung, dass das 175-jährige Jubiläum auch entsprechend gefeiert werden soll. Die Jubiläumsaktivitäten sollen an die Entstehungsgeschichte des Bundesstaates erinnern, die Identifikation mit den demokratischen Institutionen stärken und den Wert einer stabilen Staatsordnung aufzeigen. Die Demokratie lebt vom Engagement der Bevölkerung. Das Jubiläumsjahr soll daher gerade auch jüngere Menschen dazu animieren, sich politisch zu engagieren und die Zukunft unseres Landes mitzugestalten.

Das Parlament spielte in der Entstehungsgeschichte der Bundesverfassung von 1848 eine wichtige Rolle. Das Parlamentsgebäude ist ein Symbol für den Bundesstaat und Austragungsort nationaler Politik. Im Wissen um die Bedeutung des Jubiläums und die Rolle des Parlamentes haben die Parlamentsdienste bereits Ende 2020 entsprechende Vorarbeiten aufgenommen und auch bereits ein Grobkonzept erstellt. Dieses Grobkonzept schlägt als zentralen Festakt vor, das Parlamentsgebäude, die angrenzenden Bundeshäuser und weitere Gebäude des Bundes an einem Wochenende im Juni 2023 für die Bevölkerung zu öffnen. Begleitend dazu sollen auf dem Bundesplatz weitere Programmpunkte stattfinden, zum Beispiel Konzerte. Dafür sind das Einverständnis des Bundesrates und eine enge Zusammenarbeit mit den betroffenen Bundesstellen sowie der Stadt Bern natürlich wichtige Voraussetzungen.

Dieses Konzept der offenen Türen bietet Anknüpfungspunkte für weitere Institutionen auf Bundes-, Kantons- und Gemeindeebene. Diese sollen informiert und ebenso dazu eingeladen werden, sich davon inspirieren zu lassen und eigene Veranstaltungen zu organisieren. Das Büro ist der Auffassung, dass sich die Jubiläumsaktivitäten an ein breites Publikum richten sollen. Dies schliesst jedoch nicht aus, für bestimmte Dialoggruppen wie Kinder und Jugendliche spezifische Angebote zur Verfügung zu stellen.

Die Parlamentsdienste werden bei der Organisation der Jubiläumsaktivitäten im und um das Parlamentsgebäude in Bern eine zentrale Rolle wahrnehmen. Die Beantragung der erforderlichen Mittel ist bereits vorgesehen. Es ist jedoch nicht die Funktion der Parlamentsdienste, auf gesamtschweizerischer Ebene Festivitäten zu organisieren und zu koordinieren. Zudem steht im Jahr 2023, wir wissen es alle, mit dem Legislaturwechsel eine weitere grosse Aufgabe für die Parlamentsverwaltung an.

Wie bereits eingangs erklärt, beantragt Ihnen das Büro die Annahme der Ziffern 1 und 3 und die Ablehnung der Ziffern 2 und 4 der Motion.

Stöckli Hans (S, BE): "Wir hegen Vertrauen in die Wahrheit und Macht der Ideen, in den gesunden Sinn und die Ausdauer des schweizerischen Volkes sowie in die Zukunft. Der Impuls, den die fortschreitende Entwicklung der Dinge

AB 2021 S 527 / BO 2021 E 527

erhalten hat, lässt uns hoffen, dass die Regeneration der Eidgenossenschaft sich verwirklichen werde, wenn Behörden und Volk ernstlich wollen und nach dem Ratschluss der Vorsehung die Stunde dazu zugeschlagen



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Ständerat • Sommersession 2021 • Sechste Sitzung • 08.06.21 • 08h20 • 21.3227
Conseil des Etats • Session d'été 2021 • Sixième séance • 08.06.21 • 08h20 • 21.3227



hat." Dieses Zitat stammt aus dem Bericht der Revisionskommission, der durch Herrn Dr. Kern, den nachmaligen Nationalratspräsidenten aus dem Thurgau und Begründer der Berufsdiplomatie, sowie den nachmaligen Bundesrat Henri Druey unterzeichnet ist. Dieser Bericht wurde dann innerhalb kurzer Zeit fast vollständig in die neue Verfassung umgesetzt, und nach einem harten Kampf ist es ja gelungen, die heutige Eidgenossenschaft zu bilden. Das Jahr 1848 mahnt uns alle an diese wichtige, für unser Land entscheidende Epoche.

Ich bin dem Büro sehr dankbar dafür, dass die Aktivitäten zur festlichen Feier des 175-jährigen Jubiläums der Bundesverfassung bereits in Gang gesetzt worden sind und die Bereitschaft vorhanden ist, auch wichtige Impulse zu setzen.

Ich bin bereit, die Massnahmen 2 und 4 zurückzuziehen, in der Erkenntnis, dass selbstverständlich auch Koordinationsarbeit notwendig sein wird und dass die Aktivitäten, die ausserhalb Bundesberns entwickelt werden, auch unter eine bestimmte Koordinationsaufgabe gestellt werden sollten. Ich finde es außerdem wichtig, wenn Kantone und Gemeinden, aber auch das Ausland mit eingebunden werden. Man darf nicht vergessen, dass 1848 für die ganze europäische Geschichte ein Aufbruchsjahr war und dass entsprechend diese Kontakte gepflegt werden müssen. Ich gehe auch davon aus, dass es sinnvoll ist, wenn man die Kontakte mit anderen eidgenössischen Institutionen, wie z. B. dem Landesmuseum, pflegt. Das Landesmuseum wird im Zeitraum von April bis August 2023 eine grosse Ausstellung zum Thema "175 Jahre moderne Schweiz" durchführen. Dementsprechend, glaube ich, kommt gerade unserem Parlament die entscheidende Rolle zu, diese vermittelnde Arbeit auch zur Gewinnung unserer Jugend für unsere Institutionen zu leisten. Ich bin froh, dass Kollege Flach auch im Nationalrat einen gleichlautenden Vorschlag (21.3373) eingereicht hat, und bin sehr zuversichtlich, dass mit diesem Elan, den Sie im Büro weiterentwickeln werden, eine gute und gebührende Feier unserer 175-jährigen modernen Geschichte organisiert werden kann. Ich danke für die Unterstützung.

Ziff. 1, 3 – Ch. 1, 3
Angenommen – Adopté

Ziff. 2, 4 – Ch. 2, 4
Zurückgezogen – Retiré

Präsident (Kuprecht Alex, Präsident): Damit sind wir bereits am Ende der heutigen Tagesordnung angelangt. Die Zeit, welche Sie gestern nachsitzen mussten, können Sie heute mehr als kompensieren. Ich wünsche Ihnen einen schönen Nachmittag!

*Schluss der Sitzung um 11.55 Uhr
La séance est levée à 11 h 55*

AB 2021 S 528 / BO 2021 E 528